
-  В а ле р и й  А ле к с а н 
др ов и ч , мы до стато ч н о  
д о лго  с вами не встреча
ли с ь . Ч то  п рои зош ло  в 
вашей жизни за этот пе
риод, чем занимаетесь?

- Что могло произойти? 
- Жизнь как жизнь. В ок
тябре прошлого года МНТЦ 
«Укрытие», где я сейчас ра
ботаю, направил меня на 
обследование в Институт 
радиационной медицины. 
Приняли меня хорошо, вра
чи очень доброжелатель
ные и внимательные люди, 
стал проходить обследова
ние. Что меня удивило и 
поразило: в столовой, сре
ди взрослых дядь и теть на
ходились дети 12-15 лет. 
В УНЦРМ со стороны по
пасть очень трудно, значит, 
дети эти серьезно больны...

И еще неприятный факт. 
Несмотря на то, что Центр 
является ведущим учреж
дением среди стран СНГ в 
области установления ха
рактера заболеваний, свя
занных с радиационным 
воздействием, у него не 
хватает средств на покупку 
лекарств, витаминов, неко
торые больные те же ка
пельницы покупают за лич
ные деньги...

К сожалению, и некото
рые врачи, особенно моло
дые, совершенно не имеют 
представления о зоне от
чуждения. Например, они 
не знают, где находится цех 
дезактивации, который, как 
нам известно, располагает
ся рядом с четвертым бло
ком. Со мной лежал боль
ной, выходивший в 1986 
году шесть раз на крышу 
третьего блока. Так меня 
врач спрашивает: «А где эта 
крыша третьего блока?» 
Вот тут я как-то растерялся 
и не знал, что ему ответить. 
Считаю, таких врачей хотя 
бы раз нужно свозить на 
экскурсию в зону - это сде
лать необходимо.

- А ведь им д е л а ть  
«связь», какая же здесь 
м ож ет бы ть о б ъ е к ти в 
ность? Хотя, надеюсь, не 
все врачи похожи на это 
го?

- Безусловно. Есть в кли
нике заведующий невроло
гическим отделением Вла
димир Григорьевич Костю- 
ченко. Он, в моем понима
нии, напоминает лучших 
земских врачей: приходит 
в отделение затемно, а ухо
дит, - когда давным-давно 
темно. Может, им не хвата
ет штата? Кто же будет де
лать «связи»? В УНЦРМ 
приезжают на обследова
ние ликвидаторы из разных 
республик бывшего Союза, 
например, из Узбекистана, 
Молдовы. Вот и у нас в Ка
зани такую «связь» не име
ют права делать, несмотря 
на то, что есть свой гро
мадный медицинский ин
ститут и Государственный 
институт усовершенствова
ния врачей в Волгограде.

Словом, написали мне 
там массу непонятных бо
лячек, и с этим, весьма до
вольный, с благодарностью, 
я выписался. Успел напи
сать годовой отчет по ра
ботам в зоне отчуждения, 
«тиснул» две статьи в пе
риодике - обычная работа.

- А затем , вероятно, 
снова при е хали  в зону 
отчуждения и стали зани
маться прерванными ис
сл ед о ван и ям и ?  Как п о 
живает наш америций?

- Что америций? Аме
риций нарабатывается из 
плутония-241, его уже соот
носительно с суммой изо
топов плутония где-то про
центов 60-70. Но есть ин
тересный факт. В повер
хностных водах содержание 
соотношения америция к 
сумме изотопов плутония 
превышает единицу. То есть 
характер перехода его в 
раствор опережает переход 
в раствор плутония. Это мы 
называем инкоигруэн- 
тностью растворения - про
цесс не новый, на все ос
тальные химические эле
менты он также действует. 
К примеру, если взять

обычную горную породу, ми
нерал. Когда он растворяет
ся, уходит в первую очередь 
калий, натрий. Так же из топ
ливной матрицы идет опе
режающий выход в раствор 
америция. По литературным 
данным, в зависимости от 
условий, отличающих поро
ду, в ряде случаев он доста
точно быстрый мигрант.

Ну и, конечно, в анали
зах проб с «Рыжего леса» 
внутри древесного ствола

Когда произошла авария, 
радиоактивная пыль выпала 
на поверхность водоемов , и 
поскольку это были мельчай
шие частицы, она не тонула, 
сохранялась на поверхности 
воды и затем ветром ее при
бивало к берегам. Эта пыль 
в ряде мест, особенно на 
левом берегу Припяти, дает 
очень большой фон. Есть 
места до рентгена и боль
ше. Но ширина этих полосок

отчуждения слишком мно
го воды.

Говорят, нет техноло
гий переработки высокоак
тивных отходов. Однако 
твэлы перерабатываются и 
в Красноярске, и в Томске. 
А разве это не высокоак
тивные отходы?

-  Уж  б о льн о  д о р о го  
Украине п ри де тся  п ла 
тить за переработку вы
с о к о а к ти в н ы х  о тх о д о в  
Р оссии.

его, как и плутоний, мы на
ходим. В прошлом году «Чер- 
нобыльлесом» производи
лась противопожарная вы
рубка леса от Зеленого Мыса 
до Бычков. Там древесина в 
радиационном отношении 
«чистая», но мы привозили 
образцы проб древесины 
из России, где нет черно
быльского следа. Это Там
бовская область, Татария, 
Чувашия, Мордовия, Горь
ковская область и ряд дру
гих. Так вот, если сравнивать 
российскую и чернобыльс
кую древесину, то они по 
чистоте не идут ни в какое 
сравнение: в чернобыльской 
древесине, в зависимости 
от места вырубки, встреча
ются следы и стронция, и 
цезия.

Что касается «чистой» 
древесины. Юридические 
нормы на содержание ра
дионуклидов у нас имеются 
только по цезию, а на строн
ций таких норм еще не раз
работано. И вот если эту 
древесину вывезти из зоны 
отчуждения, скажем, для пос
тройки дома, то у вас оста
ются отходы, которые вы 
сжигаете в печи. А эта зола 
уже попадает в разряд ни
зкоактивных отходов.

Мне нередко задают во
прос: так можно ли будет 
заселяться людям в зону от
чуждения, к примеру, лет 
через 300, когда не будет уже 
гамма- и бета-излучения? 
Но ведь остается плутоний, 
период полураспада которого

аномалии невелика - два- 
три метра. Специальные ра
боты по изучению этого яв
ления нужно начинать уже 
сейчас, поскольку одно дело, 
если мы займемся изучени
ем сейчас, а другое, если 
через десять лет, когда ак
тивность еще снизиться на 
порядки . Это может дать 
положительный эффект в 
плане разгадывания многих 
тайн Чернобыльской катас
трофы.

- Сущ ествую т ли  кар
ты  ра сп оло ж ен и я  п о д о 
бных аномалий? Мне ка
жется, обнаружь их, то  не 
составляет труда  их со 
брать и захоронить в мо
гильниках: шутка ли , рен
тгены ?

- Таких карт не существу
ет, но они необходимы. Мож
но ли аномалии собрать? 
Можно, но в зоне отчужде
ния, по большому счету, нуж
но все собирать. Аномалии 
можно собрать и захоронить 
или в Чистогаловке или сде
лать новый могильник, пото
му что эти пятна наверняка 
будут обнаружены не только 
в 30-км зоне, но и за ее пред
елами.

- М не п р и х о д и л о с ь  
разговаривать с лю дьми, 
которые на полном серь- 
езе ра тую т за создание  
подземных глубинных хра
н и ли щ  д л я  захоронения 
высокоактивных отходов. 
Вы ге о л о г  и наверняка 
знаете  с тр ук тур у  почв и 
подзем ны х ла н д ш а ф то в

зоны отчуждения. П ригод
на ли она для таких соору
ж ений?

- Во-первых, в зоне от
чуждения нет никаких под
земных гранитных массивов. 
Возможно, подземную лабо
раторию с небольшую ком
натку величиной в той же 
Чистогаловке можно и пос
троить. Во-вторых, ради ка
кой цели? Переработки? В 
таком случае нужно знать 
масштабы захоронения отхо
дов. Если эти масштабы ве
лики, можно сделать штоль
ню, но, естественно, не в глу
бину и не у нас здесь - в зоне

- Да, слышал - Украина 
сама хочет сделать свой 
ядерный цикл, пусть и не в 
тех масштабах, что в Рос
сии. Но помилуйте, сделать 
тот же твэл - это сложней
шая технология, это спецо- 
борудование, это спецма- 
териалы, которые получить 
государству, испытываю
щему такие сложности, - 
невозможно. Это пытается 
сделать, имея громадные 
запасы валюты, Ирак. И 
что, добился?

Мое глубокое убежде
ние - в ближайшие десять 
лет Украине такая задача 
не по плечу. Кстати, и 
спецметаллов в Украине 
нет, их также придется за
купать за валюту. Потом, 
как Украина докажет, что 
для твэлов она обогащает 
уран на 3-4 процента, а не 
больше? Поэтому все 
ядерные державы внима
тельно следят, чтобы у них 
не появился новый ядер
ный сосед и будут созна
тельно противодейство
вать, в данном случае Ук
раине, чтобы здесь не об
разовался новый ядерный 
цикл.

- И в заверш ение, 
что бы вы хотели сказать 
о тех, кто не может по
л у ч и т ь  и н в а л и д н о с ть , 
связанную с работами в 
зоне о тч уж д е н и я , хотя  
имеющих на это полное 
основание? О купленных 
связях, может быть, по
говорим когда-нибудь в 
другой раз. Я к том у, что 
вы УНЦРМовские поряд
ки уже знаете.

- Да, я там беседовал 
со специалистами. Говорю 
им: сейчас люди в зоне 
работают 6-7-8-9-10 лет. 
Доз у многих, естественно 
нет, а болезней - куча. По
этому нужно ставить во
прос: важна не доза, а дли
тельность работы в Черно
быле и характер работы. 
Одно дело работать в сто
ловой, а другое - брать 
пробы в «Рыжем лесу» или 
на промплощадке ЧАЭС. И 
профессор Ангелина Ива
новна Нягу мне откровенно 
сказала: «Да, мы сейчас к 
этому выводу пришли, но 
его приходится пробивать».

... В Украине это вооб
ще доходит до абсурда. 
Однако, поживем, увидим. 
А ликвидаторам в канун 10- 
летия Чернобыльской ка
тастрофы прежде всего 
желаю крепкого здоровья и 
чтобы государство никогда 
не забывало, какой подвиг 
они совершили десять лет 
назад.

Беседу вел Виталий
РОМАНОВ.

В алерий КОПЕЙКИН: «К СТАРЫМ ПРОБЛЕМАМ
ЖИЗНЬ ДОБАВЛЯЕТ НОВЫЕ»

С Валерием Александровичем Копейкиным наши читатели встречались не
однократно. Вероятно, многие помнят, что он один из первых и сследовате 
лей и ученых, кто поднял проблем у растворяемости и миграции плутония в 
Чернобыльской зоне. Первое такое сообщ ение было сделано им на второй 
Международной конференции по проблемам Чернобыля. Спустя время он уже 
выступает на страницах «Вісника Чорнобиля» с не менее сенсационным заяв
лением об америции, продукте распада плутония, и чем это может грозить. 
Некоторые прислуш ались к его сообщению, немало и таких, кто на все лады 
стал шельмовать ученого, мол, «не учи ученых», и опустились до откровенной 
бестактности в оценке его деятельности и даже личности (Валерий Алексан
дрович - доктор геолого-м инералогических наук, проф ессор Казанского гО- 
суниверситета).

Нужно сказать, что в эти х перебранках он одерж ал верх, поскольку не 
стал отвечать своим оппонентам тем же, а спокойно продолж ал и продолж а
ет работать, отбирая пробы, производя анализы ...

Повстречавшись с Валерием Александровичем, мы не уп усти ли  возмож
ности с ним побеседовать и , кажется, наш разговор будет небезынтересным 
для  читателей «Вісника Чорнобиля».

24 тыс. лет. И это сейчас 
главный вопрос для науки: 
как поведут себя альфа-из
лучатели, количество кото
рых увеличивается за счет 
переработки америция.

- Помнится, вам небез
ызвестный, Николай Се
м ибратов подн и м а л во 
прос о береговых анома
лиях. Как вы к этом у о т
носитесь?

- Береговые аномалии- 
это факт. Еще Леонид Алек
сандрович Прянишников эти 
аномалии наблюдал, правда, 
не в зоне отчуждения, а поб
лиже к Киеву. Что это такое?


